Juan Crisóstomo

**SOBRE JESUCRISTO** 

Ya que los más de los hombres, unos por su natural dejadez, otros por el excesivo cuidado y solicitud de las cosas terrenas a que viven entregados, y otros, en fin, por su grande ignorancia, no oyen con gusto largos razonamientos, parece oportuno ahorrar la molestia de un prolijo discurso, para que con la brevedad, por una parte, logre excitar la pereza de los unos, y por otra, persuada a los que están hastiados de leer, que oigan con gran diligencia el presente discurso. Por eso, sin valerme para nada del atractivo de las frases y voces, antes acomodando de tal modo cuanto diga que fácilmente lo entienda el esclavo, la esclava, la viuda, el mercader, el navegante y el labrador, tendré cuenta, en todo cuanto me sea posible, de la brevedad, y me esforzaré en exponer la doctrina en ceñido estilo, y de esta manera lograré excitar el interés de los oventes más descuidados, de suerte que fácilmente v sin trabajo puedan entender lo que digo, y depositándolo en su memoria, sacar de ello la conveniente utilidad. Y en primer lugar, voy a trabar combate con los gentiles.

Porque si dijere un gentil: "¿Y de dónde consta que Cristo es Dios?" (Pues esto es lo que antes que nada debemos establecer, una vez que de aquí depende todo lo demás); no hemos de aducir pruebas tomadas del cielo ni de otras cosas parecidas. Ya que, si le dijere yo:

"El crió el cielo, la tierra, y el mar", no tolerará tal respuesta, si le dijere: "El resucitó muertos, curó ciegos, lanzó a los demonios", tampoco lo admitirás; si le dijere: "Prometió el reino venidero y bienes ocultos", y le hablare de la resurrección, no solamente no lo concederá, sino que aun se reirá de ello. Pues ¿de dónde, sobre todo si es idiota, podremos argüir con él? ¿De dónde, sino de las cosas que él lo mismo que yo admite, y en que no puede caber duda?, dado que si supongo que Cristo crió el cielo y lo demás que hecho, él difícilmente lo creerá. Pues bien: ¿cuáles son aquellas cosas que el mismo gentil confiesa y no puede negar, que hizo Cristo? Que El fundó el pueblo de los cristianos; porque no podrá menos de confesar que El fundó todas las iglesias esparcidas por el mundo. De aquí sacaremos argumentos de su poder y demostraremos que es verdadero Dios, y haremos ver que no es obra de un mero hombre ocupar un mundo tan extenso, la tierra y el mar, en tan breve tiempo, y llamar a los hombres a cosas tan altas, sobre todo, cuando estaban hechos a tan absurdas costumbres y enlazados en tales males. Y El, sin embargo, pudo librar de todo esto al género humano, no sólo a los romanos, sino también a los persas y a todos los bárbaros. Y esto lo hizo, no con armas, no con dinero, no con ejércitos, no trabando batallas, sino, al principio, con once hombres, innobles, viles, ignorantes, idiotas, pobres, desnudos, desarmados, que ni aun calzado tenían, y solamente una túnica. ¿Qué digo lo hizo? Logró persuadir a hombres de tan diversas naciones a no pensar sólo en el presente, sino aun en lo futuro, a quebrantar las leyes de su patria, a desterrar por completo las antiguas costumbres, profundamente y por tanto tiempo arraigadas, y sustituir otras nuevas que, dejando lo fácil y usual, les hicieran guardar los mandamientos más difíciles.

Pues, efectivamente, también entre ellos hay muchos ejércitos de mártires; y los que eran más feroces que los mismos lobos, oída la predicación, se hicieron más mansos que corderos; y ya piensan en la inmortalidad, en la resurrección y en los bienes inefables.

Y esto lo verás, no sólo en las ciudades, sino también en el desierto, en las aldeas, en los campos, en las islas, en los puertos y en las estaciones navales; no sólo los idiotas, ni aun los príncipes, sino hasta los mismos que ciñen diadema con gran fe están sujetos al Crucificado. Todo lo cual no sucedió al acaso, sin que fue profetizado mucho antes, como ahora voy a procurar demostrarlo. Y más, para que mi palabra no sea sospechosa, muy oportuno será valernos de los libros

de los judíos que le crucificaron, y recorrer ante los ojos de los infieles los testimonios de las Escrituras que ellos guardan.

II

En efecto: como Dios había de ser hombre sin dejar de ser Dios, Jeremías fue el primero en decírnoslo: Este es nuestro Dios; no se comparará otro con El. Halló todo camino de ciencia, y se la dio a Jacob, su siervo, y a Israel, su amado. Después de esto, se dejó ver en la tierra y conversó con los hombres (Baruc., III, 36, 38) 8. ¿Ves en cuán pocas palabras lo declaró todo, a saber, como siendo Dios se hizo hombre y conversó con los hombres, y como El fue el autor de la ley antigua? Porque halló, dice, todo camino de ciencia, y se la dio a Jacob, su siervo, y a Israel, su amado. En estas palabras nos enseña que El, aun antes de la Encarnación, lo ordenó todo y todo lo hizo, estableció la ley y tuvo amorosa providencia e hizo beneficios. Oye también como otro Profeta dice de El, no sólo que sería, sino también que nacería de una Virgen: He aquí que una Virgen concebirá, y dará a luz un hijo, y llamarán su nombre Emmanuel, que quiere decir Dios con nosotros. Después, para demostrar que sería hombre, no aparente, sino real, añadió [Comerá manteca y miel. Pues, según es costumbre, con estos manjares se alimentan los niños poco después de nacidos. Y declarando que no había de ser puro hombre, añade estas palabras] 9: Porque antes de que sepa el niño llamar a su padre bueno o malo. desobedece a la maldad para elegir el bien (Isai., VII, 16). Y que no sólo había de ser hombre, ni sólo nacido de una Virgen, sino además de la casa de David, oye cómo también lo predice Isaías mucho antes; con lenguaje figurado y metafórico, es cierto, pero al fin lo predice: Saldrá un renuevo de la raíz de Jesé, y de la raíz se elevará una flor, y descansará sobre él el espíritu de Dios, espíritu de sabiduría y de entendimiento, espíritu de consejo y de fortaleza, espíritu de ciencia y de piedad, y le llenará el espíritu de temor de Dios (Isaías, XI, 1-3). Porque este Jesé era padre de David,. Luego es claro que procedía de esta tribu. Mas no sólo anunció de antemano que procedería de la tribu, sino también de la casa de Jesé, cuando dijo: Saldrá un renuevo de la raíz de Jesé, pues no hablaba simplemente de un renuevo, sino de El y de su reino. Y que no hablara de un renuevo, claramente lo manifestó por las palabras subsiguientes; porque después de decir:

Saldrá un renuevo, añadió: Y descansará sobre él el espíritu de sabiduría y de entendimiento. Y nadie, por necio que sea, dirá que iba a bajar sobre un tronco la gracia del Espíritu Santo, sino, evidentemente, sobre aquel templo inmaculado. Por esta razón, tampoco dijo, vendrá, sino descansará; porque después de haber venido permaneció y no se apartó. Lo cual declaró también el evangelista San Juan, diciendo: Yo vi al Espíritu bajar como paloma y permanecer sobre El (Joan., I, 32). Tampoco pasaron en silencio el sentimiento de los iudíos, que manifestaron en seguida de nacido El; porque San Mateo dice: Habiéndolo Herodes oído, se turbó y con él toda Jerusalén (Matth., II, 3). Oye también como Isaías lo anunciaba mucho antes con estas palabras: Desearán los mismos ser quemados 10; porque nos ha nacido un niño, y se nos da dado un hijo, y es llamado su nombre ángel del gran consejo, admirable consejero, Dios fuerte, poderoso, príncipe de paz, padre del siglo venidero (Is., IX, 5, 6). Todo lo cual no se puede decir de un puro hombre, como es evidente aun a los ingenios más amigos de disputar; porque ningún hombre jamás fue llamado Dios fuerte, ni príncipe de paz como ésta; puesto que su paz, dice no tiene término (Ib., v. 7). Y bien claro lo muestran los hechos, porque se extendió a toda la tierra, a todo el mar, a toda la parte habitada del orbe y a la parte inhabitada, a los montes, selvas y collados, desde el día en que, habiendo de subir a lo cielos, dijo a los discípulos: Mi paz os doy, y no como la da el mundo os la doy Yo a vosotros (Joann., XIV, 27). Y ¿por qué razón habló Cristo de esta suerte? Porque, en realidad de verdad, la paz de los hombres, fácilmente se deshace v sufre muchas mudanzas; pero la suva es fija, inmoble, sólida, constante, inmortal, sin término alguno, y todo esto, por innumerables guerras que contra ella se revuelven, por innumerables asechanzas que cada día se le pongan. Pero su palabras, que todo lo cumple, cumplió también esto, juntamente con lo demás.

III

Pero no sólo profetizaron que sería hombre, sino también el modo como había de ser su venida. Porque como había de venir, no lanzando rayos, no haciendo retumbar los truenos, no conmoviendo la tierra, no haciendo estremecer el cielo, no obrando portentos, sino que nació sin ruido y sin que nadie se diera cuenta en la casa de un artesano,

habitación insignificante y pobre, oye como tampoco esto lo pasó por alto David cuando dijo: Descenderá como la lluvia sobre un vellocino (Ps. LXXI, 6), dando a entender la tranquilidad y paz de su venida. No es esto sólo: mira también lo que dice otro Profeta, manifestando su mansedumbre y suavidad en el trato con todos. Porque ya que ultrajado, escupido, calumniado, deshonrado, azotado y al fin crucificado, de ninguno de los malhechores se vengó, sino que todo lo sufrió con magnanimidad y mansedumbre, las deshonras, las asechanzas, el frenesí v el intempestivo arrebato de aquel pueblo, y los ataques contra su persona; manifestando todo esto, decía: La caña cascada no la quebrará, y no apagará el pábilo que aún humea, hasta que haga triunfar la justicia, y en El esperarán las naciones (Isai., XLII,3). Otro a su vez anunció también el lugar donde había de nacer, diciendo: Y tú, Belén, tierra de Judá; muy lejos estás de ser la menor entre los príncipes de Judá: porque de ti me ha de nacer el caudillo que regirá a mi pueblo Israel, y cuyo nacimiento es desde el principio, desde los días de la eternidad (Mich., V, 2). Este Profeta demuestra la divinidad y la humanidad: porque con las palabras su nacimiento es desde el principio, desde los días de la eternidad, manifiesta su origen de antes de todos los siglos: y con las palabras ha de salir el caudillo que regirá a mi pueblo Israel, su nacimiento según la carne. Y mira además cómo aquí brilla todavía otra profecía. Porque no sólo dijo que había de nacer, sino también que sería ilustre el lugar, aunque fuese entonces despreciable y pequeño. Muy lejos estás, dice, de ser la menor entre los príncipes de Judá.

Y, efectivamente, todo el mundo concurre ahora a Belén para visitar el lugar donde fue puesto después de nacido, y no por otra razón, sino solamente por ésta.

Otro Profeta anunció también el tiempo en que había de venir, diciendo así: No faltará príncipe, de Judá ni caudillo de su descendencia, hasta que venga Aquel a quien está reservado; y El es la esperanza de las naciones, el que liga a la viña su pollino, y a la cepa la cría de su asna. Lavará en vino sus vestidura, y en sangre de uva su manto. Sus ojos más graciosos que el vino, y sus dientes más blancos que la leche (Gen., XLIX, 10, 12). Mira cómo también esta profecía es exacta. Porque vino precisamente cuando faltaban ya los príncipes de Judá y estaban bajo el cetro de los romanos, y así se cumplían las palabras, de la profecía, que dicen: No faltará príncipe de Judá, ni caudillo de su descendencia, hasta que venga Aquel a

quién está reservado, es a saber, Cristo, a quien se refiere. Porque apenas nació se hizo aquel primer empadronamiento, cuando ya los romanos habían dominado a la nación judía y sujetándola al yugo de su imperio.

Otra cosa se indica además en las palabras *El será el esperado de las naciones*. Porque cuando vino se atrajo a sí todas las naciones.

Herodes había de matar a los niños de aquella región, buscándole después de nacido. Pues tampoco esto lo callaron los Profetas, sino que lo anunciaron desde mucho tiempo atrás, diciendo: Oyóse en Ramá voz de llanto, lamentación y grande gemido: Raquel llorando a sus hijos, y no querían consolarse, pues ya no existen (Jerem., XXXI, 15).

Había de volver de Egipto, y los Profetas lo anunciaron también diciendo: *De Egipto llamé a mi hijo* (Ose., XI, 1).

Presentándose en lugares ilustres, había de hacer al instante maravillas y enseñar a las gentes: también esto estaba anunciado. Oye, en efecto, como dice Isaías: La tierra de Zabulón, la tierra de Neftalí, el pueblo que yacía en tinieblas vio una gran luz: a los que yacían en tinieblas y en sombra de muerte les amaneció la luz (Isai., IX, 1, 2), manifestando en estas palabras su llegada a aquellas regiones, su predicación y el conocimiento que de el adquirieron por los milagros. Después, contando además otros prodigios, y enseñando como curó a los cojos, cómo sanó a los ciegos, cómo hizo hablar a los mudos: Entonces, dice, se abrirán los ojos de los ciegos, y oirán los oídos de los sordos (Is., XXXV, 5): y después [de otras cosas 11] añade: entonces saltarán como ciervos los cojos, y será expedita la lengua de los balbucientes (Ib., v. 6); cosa toda que jamás sucedieron sino en su venida.

Pero todavía de algunos milagros hicieron mención particular. Entró en una ocasión en el templo, y los niños de pecho con sus lenguas, todavía no bastante formadas le cantaron sagrados himnos, diciendo: Hosanna en las alturas; bendito el que viene en nombre del Señor (Matth., XXI, 9). Pues bien: mucho antes lo había predicho el Profeta, diciendo: De la boca de los pequeñuelos y niños de leche sacaste perfecta alabanza, para destruir al enemigo y vengador (Ps. VIII, 3). ¿Ves cómo la naturaleza lucha contra sí misma y pregona a su criador, y la edad inocente e incapaz todavía de emitir voces articuladas recibe la predicación apostólica?

Más aún: hablando Jesucristo con los judíos les decía las más de las cosas, a causa de su ingratitud, envueltas en sombras de enigmas y parábolas. Pues mirad: también esto estaba profetizado desde muy atrás: Hablaré cosas recónditas desde la formación del mundo; rebosará mi boca en cosas ocultas desde el principio (Ps. LXXVII, 2). Ni tampoco dejó el Profeta de anunciar de antemano su sabiduría en hablar al pueblo, diciendo: Derramóse la gracia en tus labios (Ps. XLIV, 3): y a su vez otro Profeta: He aquí que mi siervo entenderá y será ensalzado, y glorificado, y sublimado en gran manera (Isa., LII, 13). Y como narrando en compendio las hazañas de su venida obradas con milagros, decía el mismo Profeta de esta suerte: Sobre mí el Espíritu del Señor: por lo cual me ha ungido, y me ha enviado a evangelizar a los pobres, a anunciar libertad a los cautivos, y restitución de la vista a los ciegos (Isa., LXI, 1). Y como los judíos, recibidos tantos beneficios de El, le habían de desechar sin motivo ni fundamento, sino poderle echar en cara cosa alguna ni grave ni leve, también esto estaba ya profetizado. Oye como David lo vaticina, diciendo: Con los que aborrecían la paz era yo pacífico; cuando les hablaba, me hacían guerra sin motivo. (Ps. CXIX, 7).

Había de entrar en la ciudad montado en un jumentillo: mucho antes lo profetizó Zacarías por estas palabras: Regocíjate mucho, hija de Sión; anúncialo, hija de Jerusalén: he aquí que tu Rey viene a ti con mansedumbre y montado en una asna y su pollino. (Zach., IX, 9).

Arrojó a los vendedores de palomas y a los comerciantes y hacíalo por el celo de la casa (de su Padre), y demostrando al mismo
tiempo que no era contrario a Dios, sino muy al revés concorde con el
Padre, y así salía por la honra de la casa profanada con tal negociación. Tampoco esto quedó sin señalado vaticinio, sino que lo profetizó David, y predijo la intención con que se había de vengar, por estas
palabras: *El celo de tu casa me devoró* (Ps. LXVIII, 10). ¿Qué testimonio puede haber más evidente?

Había de ser entregado, y la traición la había de llevar a cabo el que participaba de su misma mesa. Mira cómo también esto lo predijo este mismo Profeta, diciendo: *El que comía mi pan levantó contra Mí su calcañar* (Ps. XL, 10). Atiende también a la consonancia de las palabras del Evangelista: *El que mete conmigo la mano en el mismo plato, ese es quien me ha de entregar* (Matth., XXVI, 23).

Había el traidor de entregarle, no de cualquier modo, sino vendiendo su sangre preciosa y recibiendo por ella dinero. Tampoco lo calló el Profeta, antes descubriendo sus pactos desvergonzados, y las palabras que mutuamente se dirigían [Porque el uno dijo: ¿Qué me queréis dar y yo os lo entregaré?, y los otros respondieron: Treinta monedas de plata], enigmáticamente decía: Dios mío, no pases en silencio mi alabanza, porque se abrieron contra mí la boca del pecador y la boca del astuto (Ps. CVIII, 1).

El mismo traidor, arrepentido más tarde de su osadía, arrojó las monedas de plata, y corriendo a echarse un lazo puso fin a su vida, dejando en viudez a su esposa y su casa en desolación. Mira cómo también esta desgracia la narró trágicamente el Profeta por estas palabras: Queden sus hijos huérfanos, y viuda su mujer; sus hijos consternados sean trasladados a otra parte y lanzados de sus viviendas (Ps. CVIII, 9, 10).

Pero después de él, y en su lugar, hubo un nuevo Apóstol, Matías. Tambien esto lo había ya vaticinado el mismo, diciendo: *Reciba otro su prelacía* (Ib., v. 8).

Entregado y prendido voluntariamente (Jesús), reunióse un concilio de judíos y gentiles, lleno de iniquidad. Mira cómo lo predijo el Profeta, diciendo: ¿Por qué bramaron las naciones, y los pueblos meditaron vaciedades? (Ps. II, 1).

Y no sólo profetizaron esto, sino que además Isaías, manifestando también el silencio que guardó manteniéndose firme en medio de tantas palabras y acusaciones contra El, dijo: Fue conducido como oveja al matadero; y como cordero mudo delante del que le trasquila, así no despliega sus labios (Is., LIII, 7). En seguida, declarando lo corrompido e injusto de la sentencia, dijo: En la humillación de El desapareció el juicio sobre El. esto es, nadie juzgó de El con justicia. Luego descubre la causa de su muerte. En efecto: constando que no padeció lo que padeció por propios pecados, siendo como era inculpado e intachable, sino que fue entregado por las maldades del mundo, mira cómo dio a entender ambas cosas, diciendo: El cual no cometió pecado ni se halló dolo en su boca (Isa., LIII, 9): puesto que por estas palabras descubrió por qué motivo fue muerto. Además añade otra causa: Por los pecados de mi pueblo, dice, viene a morir (Isa., LIII, 5). Y no sólo descubrió la causa de la muerte, sino que deseando demostrar el fruto que se logró de la cruz y de su muerte en ella, mira cómo lo vaticinó, diciendo: Todos anduvimos errantes como ovejas;

erró el hombre su camino; la instrucción de nuestra paz sobre El, y con su lividez todos nosotros fuimos curados (Ib., v. 5). Después, puesto que los judíos habían de recibir su merecido por estos crímenes, también esto lo descubre el mismo Profeta, cuando dice: Le daré a los impíos en pago de haber bajado a la sepultura, y a los ricos en pago de su muerte (Ib., v. 5). Y por su parte David, después de las palabras: Arrojemos de nosotros su yugo (Ps. II, 3), añadió: el que habita en los cielos se reirá de ellos: entonces les hablará en su ira, y en su furor los conturbará, dando a entender su dispersión por toda la tierra. Lo cual declaró también el mismo Cristo en los Evangelios, diciendo: Y a los que no quisieron que Yo reinara sobre ellos, traedlos acá y dadles la muerte (Luc., XIX, 27).

Además, ya que hablaron (los Profetas) de su muerte, no pasaron en silencio, el género de muerte, sino que también lo descubrió David, diciendo de esta manera: *Traspasaron mis manos y mis pies: contaron todos mis huesos* (Ps. XXI, 17, 18); ni tampoco pasó en silencio la iniquidad cometida después de crucificarle, cuando dijo: *Dividieron entre sí mis vestidos, y sobre mis vestiduras echaron suertes* (Ps. XXI, 19).

Declaró también que había de ser sepultado, por estas palabras: *Pusiéronme en el lago inferior, en lugar tenebroso y en sombra de muerte* (Ps. LXXXVII, 7).

Mira también cómo profetizó que había de resucitar: No abandonarás mi alma en la sepultura, ni permitirás que tu santo vea corrupción (Ps. XV, 10). De otra manera describe a su vez lo mismo Isaías, diciendo: Y el Señor le quiere purificar de la herida, descubrirle luz, justificar al justo que a muchos sirvió bien (Isa., LIII, 10). Que su muerte fue redención de los pecados de los hombres, lo manifestó diciendo: El quitó los pecados de muchos (Ib., v. 12). Que libró a los hombres de los demonios, lo descubrió también al decir: Y repartirá los despojos del fuerte. Que esto lo obtuvo por medio de la muerte, tampoco lo pasó en silencio, antes lo dijo de esta manera: Porque su vida fue entregada a la muerte (Ibid.). Que había de ser puesto al frente de todo el mundo, también lo describió cuando dijo: Y El poseerá por herencia a muchos (Ibid.).

Fuera de esto, ya que al bajar al infierno todo lo conmovió y lo llenó de turbación y tumulto, y destruyó su alcázar, tampoco esto lo callan, sino que ya es David el que clama de esta manera: Alzad, príncipes, vuestras puertas, y elevaos puertas eternales, y entrará el

Rey de la gloria (Ps., XXIII, 7). Ya es Isaías el que en otra forma dice: Quebrantaré las puertas de bronce, y romperé los cerrojos de hierro, y te descubriré tesoros sombríos, ocultos, invisibles, y te los mostraré (Isa., XLV, 2), llamando de esta suerte al infierno. Porque con todo y ser infierno, poseía almas santas, y alhajas preciosas, como un Abraham, un Isaac, un Jacob; por esta razón los llamó tesoros, pero al mismo tiempo sombríos, porque aun no había brillado allí el Sol de Justicia, ni les había anunciado las nuevas de la resurrección.

Que después de haber resucitado no había de colocarse con los ángeles ni con los arcángeles, ni con otra alguna potestad *administratoria*, sino que había de sentarse en el trono real, oye cómo lo declara también David: *Dijo el Señor a mi Señor: "Siéntate a mi diestra hasta que ponga a tus enemigos por escabel de tus pies"* (Ps. CIX, 1).

### V

Después de esto había de enviar apóstoles y también lo vaticinó Isaías, diciendo; ¡Cuan hermosos son los pies de los que evangelizan la paz, de los que evangelizan los bienes! (Isa., LII, 7). Mira qué parte del cuerpo es la que alaba, los pies, pues ellos eran los que los llevaban a todas partes. Además, descubriendo David la manera cómo habían de ser poderosos, dice: A los predicadores de la buena nueva dará el Señor palabra en mucha virtud (Ps., LXVIII, 12). Porque no triunfaron con ejercicio de armas, no con expensas de dinero, no con fuerza corporal, no con muchedumbre de ejércitos, ni con recurso alguno semejante, sino con sola su palabra, pero palabra que tenía grande poder, el poder de hacer milagros. Porque predicando al Crucificado y haciendo milagros, sojuzgaron al mundo. Por esta razón, dice: A los predicadores de la buena nueva dará el Señor palabra en mucha virtud, llamando así a los milagros. Que inefable virtud era que el pescador y el publicano y el hacedor de tiendas con sólo su precepto resucitaran los muertos, lanzaran los demonios, hicieran huir la muerte, refrenaran la lengua de los filósofos, taparan las bocas de los oradores, se sobrepusieran a los emperadores y príncipes, y dominaran a bárbaros y griegos y a todas las naciones. Y hermosamente lo dijo como lo dijo. Pues, efectivamente, todo esto lo llevaron a cabo con aquella palabra, y con aquella gran virtud dieron a los muertos la vida, a los pecadores la justicia, a los ciegos la vista, y en fin, lanzaron las enfermedades de la naturaleza y de la maldad de las almas. Además, ¿de dónde les vino este poder? Del Espíritu Santo, como claramente consta por estas palabras: Estaban llenos del Espíritu Santo (Act., II, 4), y profetizaban tanto hombres como mujeres: aparecieron lenguas de fuego que se posaron sobre cada uno de ellos. También esto lo anunció mucho antes Joel, cuando dijo: Derramaré de mi Espíritu sobre toda carne, y profetizarán vuestros hijos, y vuestras hijas verán visiones, y vuestros jóvenes soñarán sueños: y cierto que sobre mis siervos y siervas derramaré, antes de que venga el día del Señor, grande y glorioso (Joel. II, 28): llamando grande y glorioso ya a este día de la venida del Espíritu Santo, ya al que ha de aparecer en la consumación del mundo. Y este mismo Profeta, descubriendo de antemano la salvación por medio de la fe (que tampoco esto se pasó en silencio), Será así, dice, que todo aquel que invocare el nombre del Señor será salvo.

# VI

A todo el mundo envía pregoneros y nadie dejará de oír el pregón. Pues bien; también esto estaba anunciado. Oye cómo David lo dice y profetiza: *A toda la tierra se extendió su sonido, y sus palabras hasta los términos del orbe de la tierra* (Ps. XVIII, 5).

Además, haciendo ver que predicaba con autoridad y eran más poderosos que cuantos ciñen diadema, dice en otra parte: *Los harás príncipes sobre toda la tierra* (Ps. XLIV, 17).

Y que, en efecto, Pedro y Pablo fuesen más que emperadores y más excelentes que príncipes, lo manifiestan los hechos. Porque, en realidad de verdad, las leyes de los emperadores se deshacen aun en vida de ellos; y, en cambio, las de aquellos pecadores, aun después de su muerte, duran y persisten inmobles, y esto a pesar de esforzarse por desquiciarlas los demonios y las costumbres inveteradas, y el vicio y el placer, y mil otras contrariedades.

Demostrando además (David) cómo estos príncipes serán al mismo tiempo queridos y amados de todos, añadió: *Por eso los pueblos te confesarán para siempre* (Ibid., v. 19); esto es, te darán gracias y se reconocerán muy obligados por haberles dado tales príncipes.

Que la predicación había de triunfar en todas partes, también estaba profetizado: oye a David, que te lo declara diciendo: *Pídeme*, *y te*  daré las naciones en herencia, y los términos de la tierra en posesión tuya (Ps. II, 8). Y otro Profeta a su vez, demostrando en otro lugar lo mismo, dice: Llenaráse toda la tierra del conocimiento del Señor, como agua abundante que cubre los mares (Isaí., XI, 9). [Atienda también a lo fácil que será la obediencia: No enseñará cada uno a su vecino y a su hermano, diciendo: "Conoce al Señor", porque todos me conocerán, desde el menor al mayor de ellos" (Jerem., XXXI, 34)]

Y lo inquebrantable de la Iglesia: Será en los últimos días manifiesto el monte del Señor, y sobre las cumbres de las montañas la casa del Señor, y se sublimará sobre los collados, y vendrán a ella muchos pueblos y naciones (Is., II, 2). Y que no sólo será firme, inmoble e inquebrantable, sino que además anunciará profunda paz a la tierra, y se desharán las repúblicas y monarquías de las ciudades, y habrá en tanto un solo reino para todos, cuya mayor parte estará en paz, y no como antes -pues antiguamente todos los artífices y retóricos estaban armados y se presentaban en las filas; pero, llegado Cristo, todo aquello desapareció, y las guerras se deshicieron volviendo cada parte a su bando-; todo esto lo enseñó también un Profeta. diciendo: Y quebrarán sus espadas para hacer arados, y sus lanzas para hoces, y no empeñará nación contra nación la espada, y ya no aprenderán a guerrear (Ib., v. 4). Porque antes esta era la ocupación de todos, pero ahora se olvidaron ya del arte misma, y aun, por mejor decir, los más ni siquiera lo probaron; y si algunos lo probaron, pocos y raros, y no como antes, cuando en toda nación surgían revoluciones.

Después predice también (el Profeta) de qué elementos se ha de constituir la Iglesia. Porque como habían de reunirse en una misma grey y hacerse todos una misma Iglesia, no solamente hombres de blanda condición, mansos y buenos, sino también feroces e inhumanos, y semejantes en sus costumbres a los lobos, leones y toros, oye como el Profeta anunció lo vario de este rebaño con estas palabras: *Entonces se apacentarán juntos el lobo y el cordero* (Isai., XI, 6); donde descubre la vida frugal y sobria de los reyes. Y si aquí se trata de animales, díganos el judío cuándo tuvo esto lugar; porque nunca el lobo se apacentó junto con el cordero; y aun dado caso que se hubieran de pacer juntos, ¿qué utilidad traía al género humano? No, sino que habla de hombres, fieras en sus costumbres, de los escitas, de los tracios, de los moros, de los indios, de los saurómatas, de los persas. Y que todas estas naciones se habían de someter a un mismo yugo,

también otro Profeta lo descubre, diciendo: *Y le servirán debajo de un mismo yugo*, *y le adorarán cada uno desde su lugar* (Sophon., III, 9). No ya sólo en Jerusalén, sino en todo el universo; que ya no se manda a los hombres ir a Jerusalén, sino que rinde adoración cada uno, permaneciendo en su casa.

# VII

Ni tampoco se pasó en silencio, cómo los judíos habían de ser desechados: mira cómo lo predijo también el Profeta: He aquí que entre vosotros se cerrarán las puertas, y no encenderéis mi altar en vano (Malach., I, 10). Y además, anunciado estaba también quiénes habían de ofrecer este culto: Desde el nacimiento del sol, dice, hasta su ocaso ha sido glorificado mi nombre entre las gentes; y además: En todo lugar se me ofrece incienso y víctima pura (Ibid., 11). ¿Ves cómo declaró la nobleza del culto? ¿Cómo hizo ver su excelencia y su mudanza, y que nuestro culto no ha de consistir en el lugar, sino en las buenas costumbres; ni el humo y olor de las víctimas, sino en otra adoración diferente?

Y ¿cómo, dirás, a todos estos los atrajeron los Apóstoles? ¿Cómo el que no sabía sino una lengua, la propia de los judíos, persuadió al escita, al indio, al saurómata y al tracio? Porque recibió del Espíritu Santo este don de lenguas. Esto acerca de los gentiles: acerca de Israel, el don de lenguas (?). Y que ni esto bastó para atraer a los iudíos, oye como lo anuncia el Profeta, diciendo: En diferentes lenguas y con labios distintos hablaré a este pueblo; y ni aun así me oirán, dice el Señor (Isa., XXVIII, 11). ¿Qué puede haber más claro?-Habían los judíos de ser incrédulos y correr a la fe de las naciones. También esto se anunció de antemano. Ove cómo Isaías lo manifiesta. diciendo: Fui hallado por los que no me buscaban; me hice patente a los que no preguntaban por Mí. Dije: Heme aquí", a la nación que no invocó mi nombre (Isaí., LXV, 1). Pero acerca de Israel dice: Todo el día extendí mis brazos al pueblo que no creía y me contradecía (Ibid., v. 2); v otra vez: Le anunciamos como a niño: como raíz en tierra sedienta (Ibid., LIII, 2); y otra vez: Señor, ¿quién dio crédito a nuestro anuncio? y ¿a quién se descubrió el brazo del Señor? (Ibid., y. 1). No dijo a nuestra doctrina, dando a entender que no anunciaba nada de propia cosecha, sino tan solo aquello que a Dios había oído.

Que nuestras cosas son preferibles y mucho más dignas de estima en comparación de las de ellos, también lo descubrió Moisés, diciendo: Os daré émulos en una no-nación; con una nación insensata os irritaré (Deut., XXXII, 21); dando a entender con la palabra no-nación la antigua vileza del pueblo gentil; porque ni siquiera en calidad de nación se le tenía, por su mucha bajeza, su insensatez, su necedad. Pero la fe hizo tal mudanza, que es ya mucho más digno de estima que aquel pueblo antes tan honrado. También se ve en las mismas palabras cómo esto había de escocer a los judíos, y con esta ocasión habían de mejorar; porque no dijo simplemente: Los honraré más, sino que, con decir también esto e indicar asimismo la enmienda que de la emulación se les había de seguir, Os daré émulos, dice, en una no-nación; como si dijera: Tantos dones les daré, que vosotros os llenéis de envidia, os consumáis de dolor. Y, en efecto, esto los hizo mejorar de conducta. Porque los que vieron rasgarse el mar, quebrarse las piedras, mudarse la atmósfera y tantos otros prodigios; más aún, los que sacrificaban a sus propios hijos, y se consagraban a Beelfegor. y se dedicaban a muchas artes mágicas, esos mismos, al llegar nosotros y presentarse nuestro culto, mucho más digno de veneración, de tal suerte se sintieron consumirse de envidia, y mejoraron de costumbres y se contuvieron, que lo que no obraron oyendo a los Profetas y viendo prodigios, lo obraron por envidia de nosotros. Ninguno de ellos, en efecto, sacrifica ya sus hijos, ninguno acude a los ídolos, ninguno adora el becerro.

La nobleza de la virginidad ni siquiera de nombre aparecía en el Viejo Testamento; pero como en el Nuevo había de resplandecer, mira cómo David lo predice, por estas palabras: Serán presentadas al rey las vírgenes en pos de ella, al templo del rey serán llevadas (Ps., XLIV, 16). Y ni aun calló el nombre de los sacerdotes, de los obispos digo. Porque constituiré tus príncipes en paz y tus obispos en justicia (Isai., LX, 7).

# VIII

Había de presentarse a pedir cuentas al género humano, y, junto con los demás, a los judíos. Mira cómo también lo anuncian de antemano David y Malaquías; Malaquías por estas palabras: Y entró como un crisol, como hierba de batanero y purificará la plata y el oro

(Malach., III, 3): donde concuerda con San Pablo, que dice así: *Porque aquel día lo declarará ya que se descubrirá en fuego* (1 Cor., III, 13); y David dice: *Dios vendrá manifiestamente* (Ps. XLIX, 3), pregonando su segunda venida. Porque la primera tuvo mucho de humildad; la segunda no así, sino que será llena de terror y espanto, por los ángeles, que correrán delante de El, ocupándolo todo su presencia, a la manera de un relámpago. Porque *como el relámpago*, dice (la Escritura) *sale desde el Oriente y aparece hasta el Occidente, así será la venida del Hijo del hombre* (Matth., XXIV, 27); donde declara su resplandecer, su anunciarse a sí propia; porque no necesita de quien la pregone, sino que ella se muestra por sí misma. Esto es, pues, lo que David declaraba al decir: *El Señor vendrá manifiestamente* (Ps. XLIX, 3).

Después, describiendo también el tribunal futuro, añade estas palabras: Fuego arderá delante de el, y en rededor de El terrible tempestad (Ib.). Anunció los castigos, ahora dice también el esplendor: Invocará al cielo de arriba, y a la tierra para juzgar a su pueblo (Ib., v. 4): tierra llama aquí al género humano. Después, contando con todo el género humano al pueblo judío —porque a ellos también se dirige, añade: Reunidle sus santos, los que ordenan su testamento en los sacrificios y anunciarán los cielos su justicia, porque Dios es juez (Ib., v. 5).

Había, con su venida, de desechar y reprobar el culto de los sacrificios, y recibir el nuestro. Oye cómo también estaba ya profetizado: No quisiste sacrificio ni oblación, pero me adaptaste un cuerpo (Ps., XXXIX, 7). Lo cual demostró también en otra parte, diciendo: El pueblo a quien no conocí me sirvió, y me obedeció con presto oído (Ps., XVII, 45): esto es, sin que viera rasgarse el mar y quebrantarse las piedras, sino con oír a mis Apóstoles. Y aquí de nuevo: pero me adaptaste un cuerpo. Y después de estas palabras, añade: Entonces dije: "Aquí me presento: En el encabezamiento del libro está escrito de Mí? (Ps., XXXIX, 10). Dos cosas se muestran aquí: que ha de venir, y que el tiempo será cuando hayan sido rechazados los sacrificios: lo cual tuvo lugar de hecho, cuando la dominación judía pasó al imperio romano. Tenemos también el testimonio de Barue, que de su venida dice así: Déjose ver en la tierra, y conversó con los hombres (Baruch., III, 38). Dice también Moisés: Suscitaraos el Señor Dios un Profeta de entre vuestros hermanos, como vo: a El oiréis en todo. Y sucederá que todo viviente que no oyere a aquel Profeta, será exterminado de su pueblo (Deut., XVIII, 18). ¿No ves cómo esto en ninguno se cumplió sino sólo en Cristo? Porque muchos Profetas surgieron, y a todos los desobedecieron, y sin embargo, ningún castigo les vino; pero una vez que desobedecieron a éste, andan los judíos en todas partes errantes y vagabundos, fugitivos y desterrados. Porque, míralos: fueron excluidos de su ciudad, de las costumbres y leyes patrias, con grande ignominia, vergüenza, castigo y venganza. Y lo que sufrieron en tiempo de Vespasiano y Tito, ni aun contarse puede: de tal suerte sobrepujo a toda otra desgracia aquella tragedia, y se cumplió la sentencia profética: *Todo aquel que no oyere a aquel Profeta será exterminado*. Y porque no oyeron a este Profeta, por eso todo lo de ellos quedó convertido en yermo y soledad.

Que a todos ha de resucitar, lo declaró Isaías, diciendo: *Resucita*rán los muertos, y se levantarán los que están en los monumentos. Porque tu rocío es para ellos medicina (Is., XXVI, 19).

### IX

Y no paró aquí, sino que además se predijo que cuanto a El se refería había de resplandecer más después de su muerte de cruz, y que después de la resurrección había de propagarse más la predicación de su Evangelio. Porque siendo así que fue atado, entregado por un discípulo, escupido, afrentado, azotado, suspendido en una cruz, y por lo que a ellos hacía, ni siquiera juzgado digno de ser puesto en el sepulcro, y los soldados repartieron entre sí sus vestiduras, y perdió la vida a título de tiranía, como blasfemo y como usurpador, diciéndose de El: Todo aquel que se hace rey contradice al César, y además: He aquí que vosotros mismos habéis oído su blasfemia: ya que todo esto había de acontecer, excitando al oyente y animándole a tener confianza le dice: "No temas por eso: porque el crucificado, el azotado, el afrentado por los ladrones, el muerto por sospecha de blasfemia hará tales obras después de su muerte, después de su resurrección, que nadie se atreverá a poner en duda sino que estuvo lleno de grande gloria". Y sucedió así. Ya el Profeta lo había anunciado desde muy atrás, diciendo: Será la raíz de Jesé, y se levantará para imperar a las naciones; las naciones en el esperarán, y será su sepulcro gloria (Isai., XI, 10), como si dijera: Este género de muerte es más glorioso que toda diadema. Y, en efecto, los emperadores se quitan las diademas y reciben la cruz, símbolo de la muerte de Cristo: la cruz en las púrpuras, la cruz en las diademas, la cruz en las oraciones, la cruz en las armas, la cruz en la Sagrada Mesa, y en toda la redondez de la tierra la cruz resplandece más que el sol. *Y será su sepulcro gloria*.

No acontece así en las cosas humanas, sino muy de contraria manera. Porque mientras viven los hombres gloriosos, florecen también sus cosas; pero una vez fallecidos, juntamente con ellos se deshacen. Y esto sucede no sólo en el rico, no sólo en el magistrado, sino tambien en el mismo emperador. Puesto que se deshacen sus leyes, y se marchitan sus imágenes, y se extingue su memoria, y yace en el olvido su nombre, y sus clientes en el desprecio, siendo así que ellos eran los que movían las armas, los que con una inclinación de cabeza mudaban pueblos, ciudades y repúblicas, los que eran árbitros de dar la muerte o librar de ella a los conducidos al suplicio. Y, sin embargo, todo parece, por más que antes haya florecido. Pero en Cristo sucede todo lo contrario. Antes de la cruz todo era sombrío: Judas le entregó, Pedro le negó, los restantes huyeron de El, fue cogido solo en medio de los enemigos, muchos de los que habían creído le volvieron las espaldas. Pero después que terminó la vida con muerte cruel, -porque veas que no era mero hombre el Crucificado—, tuvieron lugar sucesos brillantes, espléndidos y sublimes. Porque el Príncipe de los Apóstoles no pudo ante de la cruz sufrir ni aun la amenaza de la portera, sino que, después de tantos misterios, dijo que no le conocía; pero después de la cruz recorrió toda la tierra; desde entonces fueron sacrificados miles de pueblos de mártires, que prefirieron morir a decir lo que diio el Príncipe de los Apóstoles, temeroso de la amenaza de una portera. Desde entonces todas las regiones, todas las ciudades, el desierto, la tierra habitada y la inhabitada, predicamos al Crucificado; y los emperadores, y los generales, y los príncipes, y los cónsules, y los siervos, y los libres, y los idiotas, y los sabios, y los ignorantes, y los bárbaros y las variadas razas de los hombres y, en fin, toda la tierra que el sol ilumina, toda ella, cuan dilatada es, la recorrió su nombre y su adoración para que entiendas lo que significa: Será su sepulcro gloria.

Y el lugar donde reposó aquel cuerpo muerto, con ser tan estrecho y reducido, es más venerable que todos los palacios imperiales y más digno de honor que los mismos emperadores: *Y será su sepulcro gloria*.

Y lo maravilloso es que tal aconteció no sólo con El, sino también con sus discípulos: porque los que fueron de mala manera traídos y

llevados por todas partes, los despreciados, los atados, los sujetos a innumerables males, una vez muertos son ya más gloriosos que los mismos emperadores. Míralo aquí bien claro. En la ciudad más imperial, en Roma, los mismos emperadores y los cónsules y los generales, dejando todo lo demás, corren a los sepulcros del pescador y del artífice de tiendas; y en Constantinopla los mismos que ciñen diadema tuvieron por gran fortuna que sus cuerpos fueran sepultados, no ya junto a los Apóstoles, sino fuera, cerca de los umbrales: de suerte que ya los emperadores se han convertido en poteros de los pescadores y en la muerte no se avergüenzan de hacerlo así, antes lo tienen por honra, no sólo ellos, sino también sus descendientes: *Y será su sepulcro gloria*.

## X

Entonces verás la grandeza del honor, cuando te fijes bien en el símbolo de la muerte misma, muerte de suyo maldita, muerte la más deshonrosa de todas las muertes: porque este era el único género de muerte sujeto a maldición. Así, por ejemplo, a unos criminales antiguamente se los quemaba, a otros se los apedreaba, a otros se les hacía morir con otro género de castigo; pero el crucificado y suspendido del leño, no sólo sufría el mal de ser ajusticiado con tal suplico. sino además el de ser maldito. Maldito, dice (la Escritura), todo aquel que está suspendido del leño (Deut., XXI, 23). Y, sin embargo, aquella maldición, aquella execración, aquel símbolo de suplicio, ahora ha llegado a ser deseable y amable en todo extremo. Porque no hay corona que así hermosee la cabeza imperial como aquella cruz más preciosa que todo el mundo; y lo que a todos era antes objeto de horror, de tal manera lo buscan todos en su imagen, que ya en todas partes se encuentra, entre los príncipes y entre los súbditos, entre las muieres y entre los hombres, entre las doncellas y entre las matronas, entre los siervos y entre los libres: que ya todos y a la continua la imprimen en la parte más noble de sus miembros, y cual en una columna, cada día la llevan formada en su frente. Esta señal brilla en la Sagrada Mesa, ésta en las ordenaciones de los sacerdotes, ésta en la cena mística juntamente con el cuerpo de Cristo: ésta se ve celebrada por doquiera, en las casas, en las plazas, en los desiertos, en los caminos, en los montes, en los bosques, en los collados, en el mar, en

las naves y en las islas, en los lechos, en los vestidos, en las armas, en los tálamos, en los convites, en los vasos de oro y plata, en las piedras preciosas, en las pinturas murales, en los cuerpos de los animales enfermos, en los cuerpos de los obsesos de los demonios, en los tiempos de paz y de guerra, de día y de noche, en las danzas de los que se regocijan y en las reuniones de los penitentes: tan a porfía pretendido ha llegado a ser este don maravilloso, esta gracia inefable. Nadie se avergüenza ni se cubre el rostro al pensar que es símbolo de una muerte maldita, antes todos nos gloriamos de ella más que de las coronas diademas y sartas de perlas preciosas; tan lejos está de ser repulsiva, que es deseable, amable y codiciada de todos, y dondequiera resplandece y se ve esparcida, en las paredes de las casas, en los techos, en los libros, en las ciudades, en la aldea, en las partes desiertas y en las regiones habitadas. Aquí sí que preguntaría con gusto al gentil: ¿cómo se explica que el símbolo de tal suplicio, de tal muerte como esta maldita, es para todos deseable y en extremo codiciada, si no es grande la virtud del crucificado?

Y si aun esto lo tienes por nada, y todavía persistes en tu insolencia, y mirando de frente a la verdad te ciegas con su resplandor, ea, vemos a demostrarte su verdadero valor con otro argumento. ¿Cuál es? Tienen los jueces muchos géneros de instrumentos de suplicio, cepos, látigos, uñas, plomadas, con los cuales raen y desgarran y suspenden los cuerpos. Ahora bien: ¿quién querría llevar tales instrumentos a su casa? ¿Quién consentiría en tocar la mano de los verdugos cuando cumplen con estos oficios, o aun acercarse para mirarlos? ¿No lo tienen los más como execrable, y algunos aun por de mal agüero, sin permitir ni el contacto ni la vista? ¿No huyen lejos? ¿No vuelven a otra parte los ojos? Pues cosa parecida era antiguamente la cruz, o mejor decir, mucho más repulsiva: porque como antes he dicho, era símbolo no solamente de muerte, sino de muerte maldita. ¿De dónde, pues, díme, el que sea ahora tan amada de todos, tan deseada, tan preciada sobre todas las cosas?

Y por lo que hace al madero mismo en que estuvo extendido y colgado el sagrado cuerpo, ¿cómo es que todos porfían por él? ¿Cómo es que muchos, logrando de él una partecilla, la envuelven en otro, y hombres y mujeres la suspenden al cuello por adorno, a pesar de que el leño era símbolo de condena, símbolo de suplicio? Pero Aquel que todo lo hace y lo transforma, el que libró al mundo de tanta maldad, y convirtió la tierra en cielo, fue también el que elevó sobre los cielos el

objeto de mayor oprobio y la más ignominiosa de las muertes. Esto era, pues, lo que prevío el Profeta cuando dijo: Y será su sepulcro gloria. Porque este símbolo de muerte (que no cesaré de repetirlo a la continua) se convirtió en causa de mucha bendición y en muralla de toda seguridad, herida mortal del demonio, freno de los perversos espíritus, argolla del poder de los adversarios: él destruyó la muerte, él rompió las puertas de bronce del infierno, quebrantó las cerraduras de hierro, destruyó el alcázar de Satanás, cortó los nervios del pecado, libertó la tierra sujeta a maldición, detuvo el golpe que ya iba a descargar el cielo contra nuestra naturaleza. ¿Qué digo? Lo que no pudo obtener el mar dividido; las piedras quebrantadas, el aire transformado y el maná distribuido por cuarenta años a tantos millares de gente, ni la ley, ni otros prodigios obrados, ya en el desierto, ya en Palestina, lo obtuvo la cruz, no ya en una nación, sino en toda la tierra; la cruz, el símbolo de maldición, el a todos objeto de aversión, a todos abominable, a todos execrable, logró, después de muerto el Crucificado. llevarlo todo a término con suma facilidad.

## XI

Y no sólo esto, sino también lo que después sucedió demuestra su poder. Porque a la tierra, que era infecunda para la virtud y que en nada se diferenciaba de un terreno desierto, y parecía inútil para producir nada bueno, la convirtió de repente en paraíso y madre fecundísima en hijos. Ya antes lo había manifestado el Profeta, diciendo: Alégrate la estéril, que no das a luz; rompe la voz y clama, la que no tienes hijos en tu seno, porque son más los hijos de la abandonada que los de las que tiene varón (Isaí., LIV, 1). Mas tampoco callaron los Profetas que, al hacerla tal, le dio una ley mucho más excelente que la primera: ove cómo lo presagiaron, diciendo: Les estableceré un testamento nuevo, no conforme al testamento que establecí a sus padres el día en que los tomé de la mano para sacarles de la tierra de Egipto; porque ellos no permanecieron en mi testamento, y yo los abandoné, dice el Señor. Porque este es el testamento, y yo los abandonaré, dice el Señor. Porque este es el testamento que les estableceré: pondré mis leves en su alma y las grabaré sobre su corazón (Jerem., XXXI, 32). Y luego, declarando su repentina transformación y lo fácilmente que serán enseñados, dice: Y no enseñará cada uno a su prójimo, y cada uno a su hermano, diciendo: "Conoce al Señor". Porque todos me conocerán desde el menor hasta el mayor de ellos. Que en su venida al mundo había de conceder a todos perdón de los pecados, lo vaticinó también el Profeta, diciendo así: Este es mi testamento para ellos, quitaré sus iniquidades y no me acordaré ya de sus pecados (Jerem., XXXI, 34). ¿Puede haber cosa más evidente? Porque por estas profecías descubrió la vocación de los gentiles, la ventaja de la ley nueva sobre la vieja, la facilidad del acceso a ella, la gracia de los creyentes y el don otorgado por medio del Bautismo.

## XII

Y que el mismo obrador de estas maravillas ha de venir después como Juez, mira cómo también lo vaticinan: pues no lo pasaron por alto, unos viéndole en la misma figura en que ha de venir, y otros dándoles a conocer de antemano con sus palabras. Porque Daniel, aun estando en medio de los bárbaros babilonios, le ve venir sobre las nubes: oye las mismas palabras del Profeta: Miraba vo, dice y he aquí que venía sobre las nubes uno como Hijo de hombre, y adelantóse hasta el Antiguo en días, y ofrecióse en su acatamiento, y diósele a El el principado y el reino, y todos los pueblos, tribus, lenguas le servirán (Dan., VII, 13). Y describiendo su tribunal dice: Miraba yo hasta que se colocaron los tronos y se abrieron los libros: y un río de fuego se arrastraba delante de El: miles de millares le servían, y muchedumbre de muchedumbres le asistían. Ni se contenta con esto. sino que todavía describe el honor que ha de tener los justos, diciendo: Y otorgó el juicio a los Santos del Altísimo y se apoderaron del reino los Santos. Además Malaquías descubre también que aquel juicio se hará por fuego, diciendo: He aquí que El se adelanta como fuego de crisol y como hierba de batanero (Malaquías, III, 2).

¿Ves la minuciosidad de los Profetas y cómo pregonaron de antemano todo lo que ha de suceder? ¿Cómo, pues, te atreves todavía a ser incrédulo, teniendo tales argumentos de su poder, viendo palabras proféticas dichas tanto tiempo atrás, y hechos en perfecta armonía con las palabras, y nada absolutamente que no se cumpla? Y que no sean ficción nuestras cosas lo testifican los mismos que recibieron los primeros y conservan todavía las Escrituras, por más que sean nuestros enemigos, y descendientes de los que le crucificaron, y que todavía retienen y conservan los sagrados libros.

Pero ¿cómo no creen, dirás, teniendo las Escrituras?- Tampoco entonces le creyeron, viéndole hacer milagros. Mas no era esto culpa del que no era creído, sino de los que en plena luz de mediodía se cegaban.Como también puso a la vista de todos este mundo tan armoniosamente concertado, que por todas partes da voces y pregona a su Criador, y sin embargo, no faltan algunos que digan que todas las cosas son automáticas y hechas por sí mismas, y otros que afirmen que son increadas las cosas visibles, y otros que atribuyen a los demonios la creación y providencia de ellas; otros a la fortuna y al hado y a la génesis y a las circunvoluciones de los astros. Pero no es esta en modo alguno culpa del Criador, sino criminación contra los que después de tantos remedios adolecen de gravísimas enfermedades. Porque así como cuando el ánimo es prudente ve de golpe lo que conviene, ni necesita para ello de muchos recursos, así, al revés, cuando es imprudente y estúpido, por más que tenga innumerables guías que le lleven de la mano, preocupado con las pasiones permanece en su ceguera. Mira, en efecto, cómo así acontece, no sólo en éste, sino también en otros asuntos. ¿Cuántos sin haber oído ley alguna perseveraron en una vida ajustadísima a toda ley? Y, en cambio, otros, educados en las leyes desde su primera edad hasta la última vejez, jamás cesaron de traspasarlas. Lo mismo sucedió entre los antiguos. Los judíos, gozando de innumerables milagros y prodigios, no se hicieron mejores, mientras que los ninivitas, con sólo haber oído una voz, se convirtieron y abandonaron la maldad. Lo mismo puede verse en la conducta de hombres despreciables, no ya sólo en la de los ilustres. De cuánta doctrina no disfrutó Judas, y con todo, llegó a ser traidor! ¿Qué exhortación oyó el ladrón?, y, sin embargo, confesó a Cristo en la cruz y proclamó su reino. No te formes, pues, juicio de las cosas conforme a lo que juzgan los que tienen la mente corrompida, antes según la verdad de los hechos da el conveniente fallo acerca de los que con rectitud deliberaron. No creyeron los judíos, creyeron los gentiles. Ni aun esto se pasó en silencio, sino que por un lado clama David en tono profético: Hijos bastardos me fueron infieles, hijos bastardos caducaron, y tropezaron fuera de sus sendas (Ps. XVII, 46): por otro lado dice Isaías: Señor, ¿quién creyó a nuestro anuncio y a quien fue descubierto el brazo de Dios? (Is., LIII, 1). Y en otra parte: fui hallado por los que no me buscaban; me descubrí a los que

no me preguntaban (Isai., LXV, 1). Y en su misma venida, la Cananea y la Samaritana le creyeron: mas los sacerdotes y los príncipes le hacían guerra y le ponían asechanzas, y apartaban de El a los demás, y excluían de las sinagogas a los que creían en El. No te extrañe, pues, ninguna de estas cosas. De muchos ejemplos semejantes está llena nuestra vida, ya en el tiempo actual, ya en el pasado. Fuera de que, si no todos, a lo menos muchos de los judíos creyeron entonces y ahora: y que no fueran todos nada tiene de extraño ni inadmisible. Así es la ingratitud, así el entendimiento irracional, así el alma dominada por las pasiones.

### XIV

Pero ya que hemos aducido las profecías dichas por los Profetas y anunciadas desde tanto tiempo atrás, ea, pongamos también ante los ojos las profecías dichas por El acerca de lo venidero, cuando recorría la tierra y hacia vida con los hombres, para que también por aquí veas su poder. Porque cuando vino a nosotros y atendía al negocio de la salud de los hombres, ya de aquellos tiempos ya también de los venideros, la procuraba por los modos más diversos. Mira lo que hizo. Obra prodigios, anuncia algunas cosas de las que había de tener lugar largo tiempo después, haciendo ver a los oyentes de entonces la verdad de lo venidero por los sucesos presentes, y dando a los venideros por la predicación de los acontecimientos una garantía de los milagros de entonces, y ganando crédito por esta doble demostración para todo lo concerniente al reino de los cielos.

En efecto, de dos géneros eran sus predicciones: unas que habían de cumplirse en la vida presente, y otras después de la consumación misma, y las unas confirmaban y demostraban con grande excelencia la verdad de las otras. Vaya un ejemplo, porque es obscuro lo que digo y trataré por eso de esclarecerlo: doce eran los discípulos que le seguían; la Iglesia nadie la había ni soñado jamás en su realidad, ni aun siquiera en su nombre, porque florecía todavía la sinagoga. Pues bien: ¿qué dijo El y vaticinó, cuando casi toda la tierra estaba dominada por la impiedad? Sobre esta piedra edificaré mi Iglesia, y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella (Matth., XVI, 18). Revuelve como quieras esta predicción, y verás resplandecer su verdad. Ni está solamente la maravilla en que la edificó en toda la tierra,

sino también en que la hizo invencible; y no comoquiera invencible, sino siendo atacada con tantas guerras. Porque aquello de: Las puertas del infierno no prevalecerán contra ella, no son sino los peligros que la conducen junto al abismo. ¿Ves la verdad de su predicción? ¿Ves la fuerza del suceso? ¿Ves las palabras que resplandecen en los acontecimientos y su poder invencible, que todo lo lleva a término con facilidad? No por ser breve la frase edificaré mi Iglesia, la pases de corrida; antes desarrolla esta idea dentro de ti, y piensa que es llenar en breve tiempo toda la tierra, que yace bajo el sol, de tan tas iglesias, convertir tantas naciones, persuadir a los pueblos a desechar las costumbres de sus padres, arrancar de cuajo la costumbre arraigada, desparramar com polvo la tiranía del deleite, y el poder de la maldad, hacer desaparecer como humo las aras, los templos, los ídolos, los misterios y las nefandas solemnidades, y el impuro olor de las víctimas y erigir altares en todas partes, en la región de los romanos, en la de los persas, en la de los escitas, en la de los moros, en la de los judíos; ¿qué digo? más allá del orbe por nosotros habitado. Porque las islas británicas, situadas fuera de este nuestro mar, y en el mismo Océano, experimentaron la fuerza de su palabra: ya que también allí se erigieron iglesias y altares. Aquella palabra que El entonces pronunció es la misma que ahora está plantada en todas las almas y resuena en todas las bocas. Y, por decirlo así, se purificó toda la tierra llena de espinas, y quedó limpio el campo, y recibió la semilla de la piedad. Gran cosa, en efecto, grande en verdad, o por mejor decir, exceso de grandeza y demostración del poder divino es el haber logrado sin que nadie lo impidiera, antes con suma paz, y cooperando muchos, y sin que nadie pudiera estorbarlo, librar de repente la tierra, tan grande como es, de la mala costumbre que por tan largo tiempo la había tenido cautiva y hacerla pasar a otra manera de vida más dificultosas. Porque no solamente iba contra la costumbres, sino que reprimía también el deleite, que son dos grandes tiranías. Puesto que se les persuadía a despreciar lo que de muchos años atrás habían recibido de sus padres, abuelos, antepasados, y antiguos ascendientes, y filósofos y oradores, cosa en extremo difícil, y a formarse otra nueva manera de vivir, y lo que era más recio, llena de trabajo y molestia. Los desviaba del placer y los inducía al ayuno; los desviaba del amor de las riquezas y lo inducía a la pobreza; los desviaba de la lascivia y los inducía a la castidad; los desviaba de la ira y los inducía a la mansedumbre; los desviaba del odio y los inducía a la benignidad; los desviaba del camino ancho y espacioso y los inducía al estrecho, trabajoso y quebrado, y los inducía estando como estaban acostumbrados al camino ancho. Pues no escogió a otros hombres que vivieran fuera de la tierra y de aquel modo de vida, sino que a aquellos mismos, podridos y hechos más deleznables que el barro, a aquellos mismos, digo, los mandó caminar por el camino estrecho y trabajoso, áspero y duro, y los persuadió. Y ¿a cuántos persuadió? No a dos, ni diez, ni veinte, ni ciento, sino a casi todos los que viven debajo del sol. Y ¿por medio de quiénes se lo persuadió? Por medio de once hombres iliteratos, idiotas, desprovistos de elocuencia, de nobleza, de riqueza, que no tenían ni patria, ni recursos, ni poder corporal, ni brillo de honor, ni nobleza de sus antepasados, ni habilidad de lenguaie, ni poder de elocuencia, ni recomendación por su saber, que eran simplemente pescadores, fabricantes de tiendas, y de lengua extraña. Porque ni siquiera eran de la misma lengua que aquellos a quienes persuadían, sino que poseían una lengua extranjera y diversa de todas las demás, como era la hebrea. Y, sin embargo, por medio de ellos edificó esta Iglesia, que se extiende desde un confín hasta otro confín de la tierra.

# XV

Esta era, pues, la manera cómo edificaban la Iglesia en todas partes. Y es cierto que ni una pared será nadie capaz de edificar, aun haciendo de cal y canto la construcción, si se le expulsa y persigue; y ellos, en cambio, edificaron tantas iglesias en toda la tierra, siendo heridos, atados, perseguidos, fugados, despojados de todo, azotados, degollados, quemados, sumergidos en el mar juntamente con sus discípulos y las edificaron, no con piedras, sino con almas y voluntades, que es cosa mucho más difícil que edificarlas con piedras. Porque no es lo mismo construir una pared que persuadir a un alma, por tanto tiempo y con tanta algazara poseída de los demonios, a convertirse y librarse de aquella locura, y llegar a tanta moderación de costumbres. Y, sin embargo, lo pudieron hacer ellos que, desnudos y sin calzado y con una sola túnica, corrieron alrededor del mundo; porque tenían el auxilio y apoyo de la fuerza invencible de quien dijo: Sobre esta piedra edificaré mi Iglesia, y las puertas el infierno no prevalecerán contra ella (Matth., XVI, 18). Cuenta, pues, cuántos tiranos ser armaron contra ella desde entonces, cuantos movieron terribilísimas persecuciones, en qué estado se halló en todo el tiempo pasado cuando la fe era planta reciente, cuando todavía estaban más tiernos los ánimos de lo hombres

Emperadores gentiles eran Augusto, Tiberio, Cayo, Nerón, Vespasiano, Tito y todos los demás que le siguieron hasta el tiempo del afortunado emperador Constantino, y todos ellos, unos menos, otros más terriblemente, hacían guerra a la Iglesia, pero en hacer la guerra todos convenían. Y si algunos de ellos parecieron estar en paz con ella, el hecho mismo de vivir los emperadores públicamente en la impiedad era materia de guerras, toda vez que los que los adulaban se captaban su benevolencia haciendo guerra a la Iglesia. Y, sin embargo, todas estas acometidas y asechanzas se deshicieron con más facilidad que una tela de araña; se disiparon más presto que el humo, pasaron más velozmente que una polvareda. Porque habiendo aumentado con sus asechanzas el coro de mártires, y dejado aquellos inmortales tesoros de la Iglesia, aquellas columnas, aquellas torres, lograron que los mártires no sólo vivos, sino aun después de muertos se convirtieran en causa de grande utilidad para los venideros. ¿Ves la fuerza de la predicción: Y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella? Cree, afianzándote en éstas, las cosas venideras, y que nadie podrá oponerse. Porque si cuando constaba la Iglesia de pocos, cuando parecía ser cosa nueva, cuando era recién formada la doctrina, cuando eran tales las guerras y tantas las luchas que por todas partes se levantaban contra ella, no tuvieron fuerza, no prevalecieron, ¡cuánto menos podrán cuando ya la doctrina se ha apoderado de toda la tierra y de todo lugar, montes y bosques y collados! Porque ha ocupado ya los mares y todas las naciones que yacen bajo el sol, ya que la impiedad e ídolos, y todas sus fiestas y misterios, y el humo y olor de las víctimas, y las execrables concurrencias de gente. ¿Cómo es, pues, posible que una obra tal y tan grande, con tantos estorbos, tuviera tan espléndido resultado y éxito tan fehaciente de su verdad, si no fuera divina e inexpugnable la fuerza de quien lo predijo y llevó a cumplimiento? Nadie será capaz de contradecir, si no es uno de los rematadamente locos y mentecatos y de los destituidos de la razón natural.

Y no sólo éstas, sino también otras predicciones proclaman su invencible poder. Porque predijo las cosas venideras con toda verdad y las llevó a cumplimiento, y es imposible se deje de cumplir cosa de las que dijo; antes más fácil es que desaparezcan la tierra y el cielo,

que no que salga mentirosa ninguna de sus palabras y predicciones. Por esta razón El mismo, demostrando esta misma verdad aun antes de que se cumplieran los sucesos, pronunció claramente acerca de sus vaticinios esta aseveración: *El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán* (Matth., XXIV, 35). Y con mucha razón. Porque no son palabras comoquiera, sino palabras de Dios, productoras de obras: así hizo el cielo, así la tierra, así el mar, así el sol, así las muchedumbres de ángeles, así las demás invisibles potestades. Y declarándolo el Profeta decía: *El lo dijo, y (las cosas) fueron hechas: El lo mandó, y fueron criadas* (Ps. CXLVIII, 5), afirmándolo de toda la creación por junto, de la superior y de la inferior, de la sensible y de la intelectual, de la corpórea y de la incorpórea. Es, pues claro, como antes he dicho, que también la predicación de la Iglesia demostró la grandeza, la excelencia, el exceso de su verdad, de su providencia, de su bondad, de su solicitud y cuidado.

# XVI

Ea, pues, vamos ahora a tratar de otro vaticinio más resplandeciente que el sol, y más brillante que sus rayos, y que está a la vista de todos, y se extiende a todas las generaciones futuras, como también el anterior. Que tal es la naturaleza de la mayor parte de sus profecías: no se circunscriben a un corto espacio de tiempo, ni se extienden a sólo una generación, sino que a todos los hombres, a los que ahora viven y a los que nacerán en seguida y a los que vendrán en pos de ellos y a su vez a los descendientes de los últimos y a cuantos se extiendan hasta la consumación, a todos ellos ofrecen un argumento por donde vean la fuerza de su verdad, como lo hace el vaticinio anterior. Porque desde el día en que se dijo hasta la consumación de los siglos permanece firme e inmoble, floreciente, espléndido, cada día más lozano, más pujante, más poderoso, ofreciendo a todos cuantos han de vivir desde entonces hasta la venida de Cristo ocasión de coger frutos de preclaros bienes y utilidad indecible. Puesto que los anteriores a nosotros y los anteriores a ellos, y los que a éstos precedieron, reconocieron el poder de este vaticinio, viendo las guerras que contra él se suscitaban, y los peligros, y los tumultos, y las perturbaciones, y las oleadas, y las tempestades, y contemplándola en tanto a ella nunca sumergida, nunca vencida, nunca dominada, nunca extinguida; sino floreciente, pujante, siempre subiendo a mayor altura.

Y por lo que hace al vaticino que ahora voy a decir, tiene también la misma fuerza para demostrar su poder y la verdad de sus palabras. Y ¿cuál es el vaticino? Habiendo una vez entrado en el templo de Jerusalén, que florecía a la sazón y brillaba por todas partes por la abundancia de oro, y por la hermosura y suntuosidad de sus construcciones, en que tampoco faltaba ni la variada elegancia del arte, ni de los materiales, estando llenos de estupor los discípulos, ¿qué es lo que dijo? ¿No veis todo esto? En verdad os digo que no quedará aquí piedra sobre piedra (Matth., XXIV, 2), donde descubrió su futura destrucción, su ruina completa, su soledad, su actual devastación en Jerusalén: porque en devastación han parado todas aquellas espléndidas y magníficas construcciones. ¿No ves su grande y su innegable poder en estas dos cosas, en haber edificado y aumentado sus adoradores, y en despreciar y destruir y arrancar de raíz a sus ofensores? En ninguna parte había templo como aquel, ni tan celebrado ni tan honrado por el culto. Porque todos los judíos que habitaran en cualquiera parte del mundo, aunque fuera en los confines de la tierra, allá iban antiguamente llevando dones, sacrificios, ofrendas, primicias, v otras muchas cosas, y adornando el templo con las riquezas de todo el orbe: y allá confluían de todas partes todos los judíos extraños, y era grande el renombre de aquel sitio, que había llegado hasta los mismos términos de la tierra. Y, sin embargo, una palabra de Cristo desvaneció y destruyó todo aquello, y lo hizo desaparecer de en medio como polvo; y allí donde no se permitía entrar a todos los judíos ni aun a todos los sacerdotes, sino solamente al que tenía el sumo sacerdocio, y esto sólo una vez al año, con estola, coronas y mitra y con otra vestidura sagrada; ahora tiene paso franco los fornicarios, afeminados y adúlteros, si que nadie se lo impida: porque aquella palabra todo lo destruvó e hizo desaparecer con su presencia, y sólo queda el templo lo necesario para descubrir dónde estuvo antiguamente.

Considera, pues, cuánto es el poder que esto arguye. Los que fueron antes tan poderosos y vencieron a naciones y emperadores, y triunfaron en muchas guerras sin derramamiento de sangre, y ganaron innumerables y maravillosos trofeos, esos mismos desde entonces hasta el día de hoy no fueron capaces de edificar un solo templo: y eso habiendo existido tantos emperadores que los favorecían, y teniendo derramada por el mundo tanta muchedumbre de gente y poseyendo tantas riquezas. ¿Ves cómo lo que El edificó nadie lo deshizo, y lo que El deshizo, nadie lo edificó? Edificó la Iglesia, y nadie la puede destruir, destruyó el templo, y nadie lo puede restablecer, y esto en

tan largo espacio de tiempo: por más que se empeñaron en destruir la Iglesia, no pudieron; por más que se esforzaron en reedificar el templo, no fueron capaces.

## XVII

Y aun esto se les concedió, para que nadie pudiera decir que si se hubieran empeñado lo hubieran conseguido. Mira, pues, como se empeñaron y no pudieron. Porque en nuestra misma edad el emperador que a todos venció en impiedad dio facultad de hacerlo y cooperó a ello, y comenzaron la obra no pudieron adelantar lo más mínimo, antes salió fuego de los cimientos y a todos los alejó. Y que los quisieron hacer manifiestamente lo indican hasta hoy los cimientos desnudos, para que veas que emprendieron la excavación, mas no pudieron edificar, oponiéndoseles este vaticinio. Y eso que va antes había sido destruido este templo; y sin embargo, a la vuelta de setenta años, al momento se volvió a levantar y llegó a ser más ilustres que el primero; y así lo dijeron y vaticinaron antes de que sucediese los Profetas. Mientras que ahora ya van más de cuatrocientos años, y no hay ni pensamiento, ni expectación, ni esperanza de que haya de ser restablecido. Ahora bien: ¿qué impedimento había, si no era fuerza divina la que se ponía delante? ¿No tenían ellos grande abundancia de riquezas? ¿No posee tesoros inmensos el patriarca 12, que de todas partes recoge tributos? ¿No es aquella nación audaz? ¿No es impudente? ¿No es pertinaz?; No es temeraria? ¿No es batalladora? ¿No hay muchos en Palestina? ¿No hay muchos en Fenicia? ¿No hay muchos en todas partes? ¿Cómo es, pues, que no pudieron reedificar un solo templo, y esto viendo que su culto por esta razón en toda partes se deshacía, desaparecían los ritos judaicos, se quitaban de en medio y cesaban los sacrificios, las ofrendas, y las otras semejantes costumbres legales? Porque fuera de aquellos umbrales no se les permitía ni erigir aras, ni ofrecer sacrificios, ni hacer libaciones, ni presentar oveias, ni incienso, ni leer la ley, ni celebrar fiesta, ni cosa alguna parecida.

# XVIII

Y es el caso que cuando estaban en otro tiempo en Babilonia y ser veían obligados por sus enemigos a *cantar*, no obedecieron ni se

rindieron a ellos, y siendo como eran cautivos y esclavos y en poder de los señores que los maltrataban: sino que, aun privados de la patria y de la libertad, y corriendo riesgo de sus vidas, y como cogidos en las manos de sus cautivadores como en medio de un lazo, mandados tocar en sus instrumentos músicos su canción favorita, respondían de este modo: Sobre los ríos de Babilonia nos asentamos y lloramos: porque nos preguntaron los que nos hicieron cautivos la letra de nuestros cantares. ¿Cómo cantaremos el cántico del Señor en tierra extraña? (Ps., CXXXVI, 136, 1, 4). Ni podrá decir nadie que no cantaban porque les faltaban instrumentos músicos; porque ellos dieron el motivo, diciendo: ¿Cómo cantaremos el cántico del Señor en tierra extraña? Y por lo que hace a los instrumentos músicos, consigo los tenían. En los sauces, en medio de ellos, dicen suspendimos nuestros instrumentos músicos.

Y ni aun siquiera ayunar podían. Lo cual declara el Profeta, diciendo: ¿Por ventura me ayunasteis por espacio de setenta años? dice el Señor (Zach., VII, 5). Y que no pudieran ni sacrificar, ni hacer libaciones, oye cómo lo dicen los tres jóvenes: No hay príncipe, ni profeta, ni capitán, ni lugar, para sacrificar delante de ti, y hallar misericordia (Dan., III, 38). No dijo: No hay sacerdote, porque había sacerdotes; sino que para que se viera que todo dependía del lugar y a El estaba ligada toda la ley, dijo: No hay lugar. Y ¿qué digo sacrificar y hacer libaciones? Ni aun simplemente leer la ley era concedido: y echándoselo en cara en otro tiempo otro Profeta, le decía: Y leyeron fuera la ley, e invocaron la confesión No podían celebrar la Pascua, ni Pentecostés, ni los Tabernáculos ni otra fiesta alguna. Y, sin embargo, aunque veían que todo esto se lo impedía la desolación del lugar, y que por más que algo intentaran, lo intentaban contra su ley y eran por ello castigados, no pudieron restablecer y erigir el lugar, donde todo esto lo pudieran hacer conforme a la ley. Porque el poder de Cristo que edificó la Iglesia, el mismo destruyó el templo. Y también esto lo predijo el Profeta, anunciando cómo vendría Cristo y obraría estas cosas, aunque el Profeta era posterior al cautiverio. Oye sus palabras: Y entre vosotros se cerrarán las puertas, y no se encenderá mi altar en vano. No tengo ya voluntad en vosotros, porque desde el oriente hasta el ocaso del sol mi nombre ha sido glorificado en las naciones, y en todo lugar se me ofrece timiama y ofrenda pura (Malach., I, 10, 11). ¿Ves cuán manifiestamente rechazó el judaísmo e hizo ver el cristianismo resplandeciente y extendido por toda la tierra?

Aun la forma del culto la hizo ver a su vez otro Profeta: Y le adorarán cada uno desde u lugar, y le servirán debajo de un mismo yugo (Soph., III, 10): y otro a su vez: Cayó la virgen de Israel; ya no se levantará más (Amos., V, 2). Y claramente expone todo esto Daniel, diciendo cómo todo se les quitará, el sacrificio, la libación, la unción y el juicio. Mas todo ello lo explicaremos con más claridad y extensión cuando hablemos contra los judíos 13: entretanto insistamos en el camino comenzado, corrigiendo la pertinencia de los insensatos gentiles. No te he puesto delante muertos resucitados, ni leprosos purificados de su lepra, porque no dijeras: "Mentira es eso, ostentación y fábula: ¿quién lo vio? ¿quién lo oyó?"- Los que dijeron que fue crucificado, y que recibió golpes en sus mejillas, los mismos dijeron también esto: ¿Como es, pues, que en lo primero los juzgas dignos de crédito, y en lo segundo los reprendes por sus palabras, como si no se hubieran cumplido? Ahora bien, si las escribieron vana y frívolamente por ostentación y en gracia del Maestro, hubieran callado lo malo y lo que a muchos parecía ignominioso; pero es el caso que en confirmación de la verdad de sus ignominias se detuvieron principalmente en ellas, y las contaron todas con diligencia y grande extensión, sin pasar por alto cosa ni grande ni pequeña. Y mientras que de los milagros y prodigios omitieron la mayor parte, en los padecimientos y deshonras se detuvieron contándolas todas, y todos ellos con exactitud. Y con todo, yo sin decirte nada de sus maravillas y prodigios, para cerrar con mayor victoria toda boca desvergonzada, he puesto delante los hechos que ahora aparecen, los que ahora están delante de los ojos, los que son más patentes que el sol, los que están esparcidos por todo el mundo, y los que ocupan toda la tierra y superan a la naturaleza humana y son únicamente de Dios. ¿Qué dices? ¿Que no resucitó muertos? ¿Y podrás también decir que no hay iglesias en el orbe? ¿O que no fueron perseguidas con asechanzas? ¿O que no triunfan y vencen? Pero así como no se puede decir que no hay sol, tampoco eso. ¿Y qué? ¿La ruina del templo judaico no las ves puesta delante de los ojos de todo el mundo? Por qué no raciocinas contigo mismo: "Si no fuese Dios, y Dios fuerte, cómo había de ser que sus adoradores crecieron tanto, aun siendo perseguidos, y que los que le crucificaron y ofendieron vinieran a tal humillación, que se vieran desprovistos de toda república, y anden cautivos, errantes y fugitivos, y ningún transcurso de tiempo haya logrado mudar ninguna de las dos opuestas fortunas"? Y eso que ellos, ellos, digo, los judíos, emprendieron la guerra contra el imperio romano, y movieron armas, y perseveraron en la ofensiva largo tiempo, y aun alguna vez vencieron, y dieron no poco quehacer a los Augustos de entonces: tanto era su poderío. Y, sin embargo, los que hicieron guerra y estuvieron en armas contra tantos emperadores, y tenían tanto poder por su dinero, armas y soldados, y rechazaron a tantos capitanes y muchedumbres de gente, no pudieron restablecer un templo: sino que, por más que edificaran sinagogas en muchas ciudades, aquel lugar que daba autoridad a su gobierno y república, donde estaban acostumbrados a celebrar todas sus fiestas, y de donde procedía el enlace del judaísmo, aquel precisamente fue el único que no pudieron reedificar.

Editado por Manuel Arnaldos, ed. EJC, Molina de Segura 2025 ver más autores y libros aquí

Act: 01/09/2025 @escritores de iglesia +ENCICLOPEDIA MERCABA, MURCIA